

**Zeitschrift:** Bulletin de l'Association Pro Aventico

**Herausgeber:** Association Pro Aventico (Avenches)

**Band:** 12 (1914)

**Vorwort:** Avant-Propos

**Autor:** Secretan, Eugène

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## AVANT-PROPOS

---

Notre XI<sup>e</sup> bulletin sortait de presse en octobre 1912 ; le XII<sup>e</sup>, on le voit, le suit d'assez près. Et pourtant, durant ces dix-huit mois, que de transformations dans notre comité !

Ce fut d'abord, en janvier 1913, le brusque départ de notre doyen, M. François Jomini, qui deux mois auparavant animait encore notre séance annuelle par son esprit alerte et par sa sollicitude pour son cher Musée.

Il a été remplacé, comme conservateur du Musée, par l'un de nos collègues, M. le professeur Grau, qualifié pour ces fonctions par son enseignement et par sa culture classique. Ses débuts ont été grandement facilités par un autre de nos collègues, M. l'avocat Blanc, dès longtemps familiarisé avec tout ce qui concerne l'ancien Aventicum. De plus, grâce à l'intervention d'un spécialiste, M. Gruaz, assistant de M. de Molin, au Musée archéologique cantonal, que le Département de l'instruction publique a envoyé à Avenches dans ce but spécial, la classification du Musée a été à la fois simplifiée et consolidée, besogne considérable et qui nécessitait une grande expérience.

A défaut d'un comité local, qui n'a jamais pu prendre pied à Avenches, il importe beaucoup à notre Comité intercantonal d'avoir dans la localité de solides attaches ; aussi sommes-nous reconnaissants au syndic d'Avenches, M. le notaire Fornerod, d'avoir accepté de prendre place dans nos rangs, malgré ses occupations multiples. Sa grande connaissance du passé et du présent de sa ville natale nous sera un renfort précieux.

Enfin, — et c'est la plus récente de nos transformations, — notre collègue genevois, M. Camille Martin, appelé à se fixer à Paris, a dû se séparer de notre Comité. Nous perdons en lui un architecte-archéologue qui nous était particulièrement utile par le fait de la maladie si prolongée et si regrettable de M. Théophile van Muyden. Mais nous avons eu la bonne fortune de pouvoir remplacer M. Camille Martin par un savant

genevois dont le nom est bien connu dans le monde archéologique, M. Paul Schatzmann. Depuis plusieurs années il coopère à l'exploration de Pergame en Asie Mineure. Ses travaux sur ce centre d'art célèbre font autorité. Il apportera à notre modeste Aventicum helvéo-romain le trésor de ses expériences recueillies sur terre lointaine.

\* \* \*

Le présent bulletin nécessite quelques explications. Pour la première fois depuis la fondation du *Pro Aventico*, le soussigné a dû renoncer à collaborer à nos publications. Atteint par la limite d'âge (75 ans révolus) et surtout par les infirmités de l'âge, j'aurais dû, semble-t-il, renoncer à la présidence du Comité, si notre vice-président, M. William Cart, ne s'était chargé, avec autant de bonne volonté que de compétence, de tout ce qui dépassait mes forces : c'est lui qui a rédigé, outre le rapport annuel à la *Société suisse des Monuments historiques*, l'article relatif aux Fouilles et Réfections. Mieux encore : à la demande de l'archéologue cantonal, M. Naef, surchargé d'occupations, c'est M. Cart qui a accepté — entreprise périlleuse — de débrouiller et de résumer pour nos lecteurs les résultats actuels de l'exploration de la Tour du Musée et de l'amphithéâtre. Il s'en est acquitté à l'entièvre satisfaction de ceux qui collaborent à cette œuvre de longue haleine, et les membres du *Pro Aventico* bénéficieront ainsi de documents de première main, et d'un exposé d'une lecture aussi captivante qu'instructive.

\* \* \*

Une bonne nouvelle pour finir : depuis la mémorable campagne de notre zélé collègue neuchâtelois, M. Paul Dessoulavy, qui avait en peu de temps, en 1910, recruté plus de soixante nouveaux adhérents au *Pro Aventico*, nous n'avions guère eu que des adhésions individuelles. Et voici que, tout récemment, l'un des ressortissants de la petite cité d'Avenches a obtenu la signature de vingt-quatre combourgeois, jusqu'ici en dehors du *Pro Aventico*, et tous *Guisan* authentiques ! Puisse cet exemple trouver des imitateurs, tout d'abord sur terre vaudoise et aussi, pourquoi pas, en d'autres cantons romands !

Lausanne, février 1914.

*Le président,*  
EUG. SECRETAN.